

## Bienvenue à la FUSAM, une nouvelle organisation membre de la FICD

Plants de café bio de l'association FUSAM

**FUSAM vient de 3 mots en portugais : FUNdaçao Solidariedade AMAZONAS, signifiant en français "Association de Solidarité Amazonie". Fondée en 2004, FUSAM met tout en oeuvre afin de venir en aide aux habitants dans le besoin de Silves, un village à environ 200 km de Manaus, en pleine Amazonie brésilienne.**

L'association est composée de deux groupes de travail bien distincts. Le premier se trouve à Delémont et fait le lien Jura/Amazonie. Le deuxième se trouve sur place à Silves et fait le lien Amazonie/Jura.

FUSAM collabore avec l'IDAM (institut de développement agro-alimentaire de l'Etat d'Amazonie), l'IBAMA (institut de recherche

statistique sur les forêts brésiliennes), et la préfecture de Silves.

**Activités :** Lors du lancement de l'association FUSAM en 2004, il était prévu de planter du manioc à Silves. Par la suite, l'idée de planter de l'acérolle est survenue. Après une étude de marchés menée sur place par le comité brésilien, c'est finalement la plantation de café bio qui a été retenue. La première récolte se déroulera cette année.

A ce jour, 40 ha de café bio ont été plantés, ce qui représente 70 mille pieds. 20 familles font partie du projet et sont occupées à la maintenance des plans.

**Projet :** Construction d'un dépôt pour le stockage du café. Un bâtiment de 20 m sur

12 m complètement couvert, mur en brique et sol en béton avec 3 grandes portes latérales pour le passage de sacs de café. Le bâtiment sera équipé de toilettes, d'un réfectoire et de douches. Nous recherchons activement des fonds pour la réalisation de cette construction.

### Appel

Afin de poursuivre nos activités dans les meilleures conditions, nous recherchons des bénévoles pour compléter notre comité et pour nous aider lors de manifestations. Il y a également la possibilité de devenir membre soutien de notre association.

STÈVE CHÉTELAT  
FUSAM

### AU SOMMAIRE DU BULLETIN D'INFORMATION N°12

#### Association FUSAM

Présentation de l'association FUSAM..... p.1

#### Happy Home

Soirée en faveur d'Happy Home le 24 septembre..... p.2

#### Jura-Afrique

Nouveau programme 2011-2013..... p.2

#### Moutier aide Chiril / Moutier-Buhinyuza

Retour sur la 3ème édition de la foire aux saveurs.... p.2

#### Latrine Togo

Latrine Togo fête ses 20 ans, 320 latrines construites p.3

#### NOMA JURA

Les projets soutenus par l'association en 2010..... p.3

#### SEMRA<sup>PLUS</sup>

Stage en Arménie..... p.3

#### Handicap Solidaire

Brevet VTT Handicap Solidaire 2011..... p.4

#### Analyse du président de la FICD

Stéphane Hessel et le développement..... p.4

## Forum associations

Prochaine parution du bulletin d'information de la FICD le 30 septembre 2011. Merci de nous transmettre vos articles (sous format "Word") et photos avant le 30 août 2011, par courriel, à [jpberhardt1@gmail.com](mailto:jpberhardt1@gmail.com).

### Soirée en faveur de Happy Home le samedi 24 septembre 2011 à Courtedoux

Nous informons tous les amis de Happy Home que nous organisons une soirée le 24 septembre 2011 à la salle polyvalente de Courtedoux.

Le programme sera établi ultérieurement mais nous pouvons d'ores et déjà vous signaler que la soirée sera dansante avec l'orchestre Roland & Sylvie Millot. Il y aura également le groupe de danse orientale « Atelier des Anges » de Viviane Laurent de Genève.

Le prix, avec le repas, est fixé à frs. 50.– par personne.

Vous pouvez d'ores et déjà réserver vos places chez Mme Catherine Weissbaum à Courtedoux soit par e-mail [hh.cathy@bluewin.ch](mailto:hh.cathy@bluewin.ch) soit par téléphone au n° 032 466 40 42 ou également chez Mme Martine Bortoli à Courtedoux au n° 032 466 29 64.

Participez nombreux et soutenez notre action en faveur de nos enfants et ados en Inde.

CATHERINE WEISSBAUM  
FONDATION AURORE HAPPY HOME

### Retour sur la 3ème édition de la foire aux saveurs

Dans le cadre de la 3ème édition de la Foire aux Saveurs qui s'est tenue au Forum de l'Arc de Moutier du 20 au 22 mai, le Directeur du Forum de l'Arc, M. Philippe Monnerat, a eu l'idée de réunir l'art, l'industrie, l'artisanat et l'humanitaire. Un pari quelque peu osé et certainement un peu fou qui a été couronné de succès. C'est en effet un montant très intéressant qui a été récolté à cette occasion et qui sera affecté à nos actions humanitaires en Roumanie et au Burundi.

L'action intitulée « Du chocolat pour le Burundi et la Roumanie » a été mise sur pied en étroite collaboration avec les organisa-

### Jura-Afrique, nouveau programme 2011-2013

C'est parti ! Le nouveau programme 2011-2013 de Jura-Afrique, « En route vers les objectifs du millénaire », a démarré en janvier dernier. Il sera mis en œuvre sur le terrain par nos 3 partenaires que sont Jura-Afrique Bénin, Potal Men et Ti Toua.

On parlera ainsi d'alphabétisation, à travers la poursuite de l'action de Potal Men en milieu peul. Il s'agira également de continuer le travail avec les femmes en mettant l'accent sur la scolarisation des jeunes filles, trop souvent tenues à l'écart des bancs d'école. La réhabilitation des cours d'eau restera prioritaire pour Jura-Afrique Bénin. De plus, la grande nouveauté dans ce programme sera la mise en route de 2 projets générateurs de revenus : la création d'une ferme avicole moderne pour Jura-Afrique Bénin et le développement du maraîchage pour Ti Toua. Jura-Afrique va donc continuer son action sur la base des mêmes préceptes tout en apportant un soutien institutionnel renforcé avec l'aide d'une grande ONG Béninoise, CBDIBA, jouant actuellement le rôle de conseiller à travers la mise en place de formations régulières allant du renforcement des capacités du conseil d'administration à l'amélioration des

techniques de gestion. Le but ultime du processus de coopération étant en effet de contribuer à un renforcement institutionnel local afin que le partenaire soit en mesure de réaliser des projets d'auto-développement et ainsi suivre le chemin de son autonomie. Nous en profitons pour remercier chaleureusement la FICD de son soutien financier permettant ainsi la mise en œuvre du programme 2011-2013 de Jura-Afrique.

PASCAL TARCHINI, DIRECTEUR DES PROJETS JURA-AFRIQUE

### Guide "Outils de gestion" pour les associations

Le guide "Outils de gestion pour projets de coopération au développement" est toujours disponible. Une boîte à outils indispensable pour gérer votre projet et réaliser vos objectifs.



N'oubliez pas d'indiquer vos nom et prénom, adresse complète et nom de l'institution. Le livre sera envoyé avec une facture et un bulletin de versement.

Prix : CHF 20.00 + Frais de port  
(à commander auprès du secrétariat de la FICD)

souscription au prix de dix francs et 100 plaques, faisant l'objet d'une série limitée et personnalisées par l'artiste Maggioni, ont été vendues au prix de vingt francs.

A l'heure où nous écrivons ces lignes, nous ignorons par contre si les acheteurs gourmands ont consommé leur plaque de chocolat ou s'ils conserveront cette œuvre d'art comestible. Toujours est-il que l'opération ayant connu un magnifique succès, un coulage supplémentaire a eu lieu. Que tous les artisans de cette opération soient ici vivement remerciés.

JEAN-PIERRE MAÎTRE, SECRÉTAIRE DE LA COMMISSION MUNICIPALE DE COOPÉRATION, MOUTIER

### CONTRIBUTIONS AU BULLETIN D'INFORMATION N°12 DE LA FICD :

Stève Chételat, Catherine Weissbaum, Jean-Pierre Maître, Martine Goffinet, Marie-Josée Poupon, Laurie Kottelat,

## 2011 : Latrine Togo fête ses 20 ans ! 320 latrines construites !

Il est à présent temps de réfléchir à la suite des événements. Afin de pérenniser notre projet, il nous a paru judicieux d'effectuer une supervision de N'kotchoyem notre partenaire au Togo. Pour ce faire, nous avons mandaté un bureau d'étude sur place afin de mettre en évidence les points forts et les points faibles de l'association.

Durant toutes ces années, nous avons pu nous appuyer sur notre fidèle et très fiable Roger Tchédré. Même s'il répond toujours présent et continue à mettre son énergie et sa conviction dans la construction de latrines, nous nous devons de préparer la suite. Une restructuration de NK est en cours, notamment le recrutement d'un nouveau personnel technique et administratif ainsi que la mise en place d'une stratégie.

L'autre point important cette année sera l'étude, par un bureau suisse, de faisabilité d'un nouveau site de dépotage adapté aux volumes grandissants des boues. En parallèle, nous tenterons de renforcer notre collaboration avec la mairie de Sokodé. Pour toutes ces raisons, nous avons décidé de renoncer à la construction de latrines en

## Les projets soutenus par l'Association NOMA en 2010



**Au Bénin**, nous soutenons le centre nutritionnel de Kraké par un montant de 2'000 francs. C'est Claire Lalanne qui supervise le centre où deux élèves infirmières de Neu-châtel ont fait un stage. Le centre nutritionnel est peu centré sur l'agriculture, car peu rentable au Bénin, mais Claire mise plutôt sur la construction de boutiques. Le centre abrite quarante enfants dont le coût des soins s'élève de 800 à 1'000 euros par mois, alors que les boutiques rapportent 160 euros.

**Au Mali**, nous versons 2'000 francs pour l'association la Maison du Soleil à Gaoua où dix enfants de 10 à 17 ans en difficultés sont pris en charge pour leur formation scolaire

2011 afin de mettre davantage d'énergie dans la pérennité du projet.

Au niveau du comité, nous avons le plaisir de compter un membre de plus en la personne de Sarah Mattioni.

Les trois membres du comité, restés en rade sur le tarmac l'an dernier à cause des terribles chutes de neige, seront à nouveau partants cet automne. En effet, il en faut plus pour décourager notre équipe ! Comme le dit le proverbe africain, "l'espoir est le pilier du monde ...".

MARTINE GOFFINET  
LATRINE TOGO



ou professionnelle.

**Au Mali**, nous continuons également à soutenir le projet d'alphabétisation des petites bonnes de Mopti en versant les sommes de 1'500 et 1'600 francs pour le dispensaire de Kakagnan. Ces projets sont supervisés par Elisabeth Simon. Malheureusement un incendie a causé des dégâts dans le dispensaire de Kakagnan; un tiers de la somme a été utilisé.

**Au Kenya**, nous poursuivons notre soutien à l'orphelinat Sainte-Catherine, de Kate Otieno d'Amitiés Suisse Kenya, en allouant une somme de 2'000 francs.

**Au Burkina-Faso**, l'association ZOO DO, par l'intermédiaire de Mariam Maïga, nous demande une contribution pour la construction de trois locaux pour les centres nutritionnels dans trois nouveaux villages. Nous versons la somme de 2'000 francs. ZOO DO comptabilise déjà 10 ans d'activité et une étude a été réalisée sur le fonctionnement de l'association qui emploie 15 personnes.

MARIE-JOSÉE POUPOU  
NOMA JURA

## Stage en Arménie

Elèves de l'école des métiers de la santé et du social de Delémont, nous avons eu l'opportunité d'effectuer un stage d'un mois en Arménie. Cette expérience professionnelle et humaine nous a permis d'observer d'autres pratiques que les nôtres.



Nous avons rencontré des gens merveilleux que nous ne sommes pas prêts d'oublier. Notre 1ère semaine s'est déroulée à l'hôpital Arabkir, dans la crèche qui accueille les enfants des employés de l'hôpital. Notre plus grande crainte était de ne pas pouvoir communiquer avec eux. Mais nous nous sommes très vite aperçus que malgré nos différences, nous pouvions tous nous enrichir mutuellement : un simple sourire, se prendre dans les bras, chanter des chansons et rigoler sont des moyens de communication universels.

La rencontre avec le personnel de l'hôpital (infirmières, médecins, chirurgiens, membres de l'intendance) nous a impressionnées par la chaleureuse disponibilité de celui-ci.

Nous avons ensuite passé quelques jours dans le centre de jour ArBeS qui accueille des enfants autistes. Nous avons admiré le professionnalisme des éducatrices et les efforts fournis pour accompagner ces enfants en difficulté.

La dernière semaine s'est déroulée dans l'un des centres satellites accueillant des bébés handicapés qui nous ont beaucoup touchées. Depuis notre rentrée en Suisse nous avons chaque jour une pensée pour eux. Les moyens techniques étaient rudimentaires mais nous avons admiré l'amour des soignants pour ces enfants. Cela restera l'une de nos plus belles expériences humaines et nous sommes rentrées la tête pleine d'étoiles et de visages, de sourires, de rires, de paroles dans le cœur. Nous continuons notre formation professionnelle en ayant une autre vision de la vie et une plus large ouverture d'esprit.

LAURIE KOTTELAT, FANNY HENZ  
SEMRA<sup>PLUS</sup>

## Stéphane Hessel et le développement

Stéphane Hessel marque le temps présent en invitant ses contemporains à s'indigner et à s'engager<sup>(1)</sup>. Il a travaillé pour l'ONU à l'élaboration de la Déclaration universelle des droits de l'homme adoptée le 10 décembre 1948. Il a milité contre le nazisme au sein de la résistance française. Deux activités qui ont guidé sa vie et dont il se souvient à l'aube de ses 94 ans.

Dans les entretiens qu'il a accordés à Gilles Vanderpoeten, il donne sa conception du développement. Selon Hessel, le mot « développement » est à prendre avec précaution. Réfutant l'idée d'une imposition, aux peuples qui n'en disposeraient pas encore, des moyens de production et d'exploitation des ressources que les pays industrialisés utilisent, il enrichit le concept de considérations culturelles. Sa conviction est que les pays les moins avancés doivent être protégés des ravages que cause l'économie commerciale mondiale. Le développement est pour lui la mise en œuvre des bases de toute évolution que sont la scolarisation, l'alphabetisation, la santé, la production la plus proche du sol, donc de l'agriculture, donc la protection des ressources propres.

Si Hessel voit un réel progrès dans certaines régions du globe, l'aide accordée par les pays riches est insuffisante. Ces derniers n'ont pas tenu leur engagement à ses yeux. Dès lors, il préconise aux jeunes des pays industrialisés d'agir pour le développement en coopéra-

## Le site Internet de la FICD comme outil de promotion des organisations membres

Outre le bulletin d'information, dévoré chaque trimestre par de nombreux lecteurs, la Fédération Interjurassienne de Coopération et de Développement propose différents outils destinés à la promotion de ses organisations membres. L'un des vecteurs de communication les plus importants étant bien sûr son site Internet.

Le site Internet [www.ficd.ch](http://www.ficd.ch) offre plusieurs emplacements pour favoriser la visibilité de ses organisations membres. Primo, chaque association de la FICD possède une page de présentation dédiée. Cette page peut être complémentaire à un site Internet existant ou représenter un premier pas dans la com-

tion avec les jeunesse des pays pauvres.

Plutôt que de parler de « développement durable » – qu'est-ce que la durée ? –, il préfère la notion de développement soutenable, plus parlante à ses yeux. Un effort soutenu est un travail qui est constant, régulier. Les Anglais disent « sustainable development ».

Stéphane Hessel réaffirme que notre enrichissement doit être essentiellement culturel, spirituel, éthique, plutôt que purement quantitatif. Le quantitatif est étroitement lié à l'accroissement de la quantité d'énergie utilisée...

J'ai eu l'impression que Stéphane Hessel a succombé à un effet de mode en citant l'« agroécologie » pour définir une agriculture « soucieuse de l'environnement et de l'alimentation » et en faire la panacée du développement. A mon sens, c'est l'augmentation du nombre d'agriculteurs qui permettra de nourrir les 10 milliards d'êtres humains qui vivront sur terre. Lutter contre la faim dans le monde, c'est aussi rendre la profession d'agriculteur attrayante en payant au paysan le juste prix de sa production.

Le développement est une notion qui mérite d'être constamment réfléchie et enrichie.

GABRIEL NUSBAUMER  
PRÉSIDENT DE LA FICD

<sup>(1)</sup> Stéphane Hessel vient de publier deux ouvrages « Engagez-vous », entretiens avec Gilles Vanderpoeten, Ed. L'aube, 2011, 93 p. et « Indignez-vous », Indigène éditions, 2011, 29 p.

munication électronique d'une organisation ne possédant pas de site. Elle lui permet de se présenter et d'exposer ses différentes actions sur le terrain.

Secundo, un espace est disponible dans la rubrique "Agenda". Les membres de la FICD peuvent y annoncer les manifestations auxquels ils participent. Qu'il s'agisse d'une assemblée générale ou d'une action de récolte de fonds, toutes les informations y sont les bienvenues.

Pour profiter de ces espaces ouverts à nos membres sur le monde, n'hésitez pas à contacter le secrétariat de la FICD et à joindre les textes (sous format "Word") et photos que vous souhaitez voir publier : [info@ficd.ch](mailto:info@ficd.ch).

BRUCE RENNES  
INFORMATION ET  
COMMUNICATION DE LA FICD

## Agenda & infos

### Soirée en faveur de Happy Home

Samedi 24 septembre 2011 à Courtedoux

### Brevet VTT Handicap Solidaire 2011

Dimanche 17 juillet 2011

[www.handicapsolidaire.ch](http://www.handicapsolidaire.ch)



Tous les amoureux de VTT se retrouveront dimanche 17 juillet 2011 pour le 2ème brevet de Handicap Solidaire. Départ entre 07h00 et 11h00 de Porrentruy (inscriptions : centre professionnel) et Delémont (inscriptions : place de l'Etang) pour un parcours physiquement moyen et techniquement sans difficultés. Arrivée à Bourrignon. Casque obligatoire et vélo avec vignette 2011.

Contact et renseignements : Gérard Joliat au 079 825 74 41

Plus de détails : [www.joliatcycles.ch/brevet/](http://www.joliatcycles.ch/brevet/)

Le bénéfice de la manifestation sera versé à Handicap Solidaire.

### Une seule terre

Nouveau journal romand d'information sur la coopération et la politique de développement.

En phase avec l'actualité, la 1ère édition du nouveau journal d'information "Une seule terre" édité par "Pain pour le prochain" publie dans ses pages centrales un dossier explosif sur Glencore, l'entreprise suisse qui dépouille le sous-sol de la RDC.

Commander des exemplaires de "Une seule terre" : [materiel@bfa-ppp.ch](mailto:materiel@bfa-ppp.ch)

ANNONCEZ VOS MANIFESTATIONS SUR LE SITE INTERNET DE LA FICD : [WWW.FICD.CH](http://WWW.FICD.CH)